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CIRCULAÇÃO REGIONAL

Censo do IBGE aponta 5,2% da 
população de Santa Gertrudes com 

deficiência e 1,2% com autismo
Dados do Censo 2022 do 

IBGE revelam que 5,2% da 
população de Santa Gertru-
des, 1.191 moradores com 
dois anos ou mais, possuem 
algum tipo de deficiência. 
Pela primeira vez, o levan-
tamento também apontou 
o número de pessoas com 
diagnóstico de transtorno 
do espectro autista: são 276 
indivíduos (1,2% da popula-
ção).

Entre essas famílias está 
a de Miguel Barboza Silva, 
de sete anos, diagnosticado 
com TEA nível 1 de suporte. 
Ele realiza terapias semanais 
e estuda na Escola Munici-
pal Ivone Aparecida Gomes 
Palumbo. Segundo a mãe, 
Tatiana Leite Barboza Silva, 
o acolhimento da escola tem 
sido fundamental, com ações 
respeitosas que buscam 
apoiar o aluno diariamente.

Tatiana também destaca 
a importância do Núcleo de 
Atendimento Multidiscipli-
nar (NAM), criado pela Pre-
feitura. Para ela, o serviço 
representa um avanço nas 
políticas públicas voltadas 
à inclusão, já que muitas 
crianças estavam desassisti-
das e as famílias precisavam 
se deslocar para outras cida-
des em busca de atendimen-
to.

Conscientização ainda é 
desafio

Apesar dos avanços, Ta-
tiana acredita que ainda é 
necessário ampliar as ações 
de conscientização. Para ela, 
seria importante que locais 
como hospitais e escolas 
contassem com materiais 
informativos durante o ano 

inteiro, e não apenas em da-
tas específicas. Segundo ela, 
ambientes cheios e com lon-
gas esperas costumam desre-
gular crianças com autismo, 
e a falta de informação atra-
palha o acolhimento.

A mãe também defende 
que esse trabalho de cons-
cientização esteja presente 
nas salas de aula, para que 
os profissionais e colegas 
saibam como agir durante 
crises e colaborem com um 
ambiente mais empático e 
inclusivo.

Mães atípicas e mercado 
de trabalho

Mãe atípica, como são 
chamadas as mães de crian-
ças com alguma condição 
como deficiência ou trans-
torno, Tatiana relata que não 
consegue se recolocar no 
mercado de trabalho devido 
à rotina intensa de cuidados 
com o filho. Ela defende a 
criação de políticas que ofe-
reçam vagas de meio perío-
do em órgãos públicos, para 
funções como monitoras, fa-
xineiras ou secretárias, a fim 
de garantir renda a essas fa-
mílias. Tatiana também lem-
bra das mães solo, que en-
frentam a jornada sozinhas 
após o abandono por parte 
dos companheiros.

Ela comenta ainda sobre 
o preconceito enfrentado no 
dia a dia, principalmente por 
olhares julgadores. Mesmo 
assim, afirma que enfrenta 
essas situações com cora-
gem e sem se calar.

Inclusão exige preparo 
pedagógico

Para o professor de Edu-
cação Física Vitor Minatel, 

da Escola Estadual Maria 
Carmen Codo Jacomini, a 
inclusão de fato só acontece 
quando há adaptação peda-
gógica consciente e planeja-
da. Graduado em Educação 
Especial e pós-graduado em 
Educação Física adaptada, 
ele explica que as ativida-
des devem partir do mesmo 
conteúdo, mas ajustadas 
conforme a necessidade dos 
alunos,seja na linguagem, 
recursos ou tempo.

Minatel defende que tra-
balhar com alunos com defi-
ciência ou transtornos como 
o autismo é uma responsa-
bilidade profissional, e não 
apenas uma questão de vo-
cação ou amor à causa. Para 
ele, reduzir esse trabalho à 

ideia de “missão pessoal” 
pode romantizar e minimi-
zar a seriedade da atuação 
docente.

Ele ainda ressalta que as 
escolas têm buscado formas 
de se adaptar e acolher esses 
alunos da melhor maneira 
possível. Além do trabalho 
na escola, o professor tam-
bém atua nas categorias de 
base do Rio Claro Futebol 
Clube.

NAM realiza quase 300 
atendimentos por semana

Com pouco mais de 
um ano de funcionamento, 
o NAM Profª Elza Girotto 
atende mais de 100 alunos 
da rede municipal. De acor-
do com a Prefeitura, são 40 
profissionais envolvidos, re-

alizando cerca de 295 aten-
dimentos por semana, de 
forma gratuita.

O acesso ao NAM é feito 
exclusivamente por meio das 
escolas municipais. Após 
identificação da necessidade 
pela equipe pedagógica, o 
caso é encaminhado à Secre-
taria de Educação, que faz a 
triagem em conjunto com a 
coordenação do núcleo. Se 
aprovado, o atendimento é 
iniciado junto à família. A 
Prefeitura esclarece que não 
é possível agendar o atendi-
mento diretamente, e que o 
serviço é exclusivo para es-
tudantes da rede municipal.

Santa no ranking nacio-
nal

Santa Gertrudes está na 

5.044ª posição entre as cida-
des com maior número pro-
porcional de pessoas com 
deficiência. No ranking do 
autismo, ocupa a 1.208ª co-
locação.

Segundo o IBGE, são 
consideradas pessoas com 
deficiência aquelas com di-
ficuldades para enxergar, 
ouvir, andar, segurar obje-
tos, se comunicar ou cuidar 
de si mesmas. Já os dados 
sobre autismo foram obtidos 
por autodeclaração de diag-
nóstico feito por profissional 
de saúde.

As informações desta 
reportagem foram apuradas 
e publicadas originalmente 
pelo portal SGon.
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A queda do 
avião da Air In-
dia, que deixou 
mais de 240 mor-
tos nesta quinta-
-feira (12), impõe 
ao mundo um 
luto que não co-
nhece fronteiras. 
Mesmo distante, 
a tragédia ecoa, 
porque a dor de 
perder vidas hu-
manas é univer-
sal.

Em meio à ro-
tina apressada 
das manchetes, 
um acidente des-
sa magnitude nos 
obriga a parar. A 
refletir. A respei-
tar. As imagens 
que circulam e os 
relatos que sur-
gem são de partir 
o coração: famí-
lias inteiras, estu-
dantes, profissio-
nais, tripulantes. 
Sonhos interrom-
pidos em segun-
dos.

A aviação civil 
é, historicamente, 
um dos meios de 
transporte mais 
seguros do mun-
do. Mas cada fa-
lha, cada queda, 
cada “mayday” 
ignorado ou res-
pondido tarde de-
mais precisa ser 
tratado com serie-
dade absoluta. A 
resposta deve ser 
rápida, clara e hu-
mana.

Que a como-
ção causada pela 
tragédia seja tam-
bém motor de 
empatia. Que sir-
va de alerta, sim, 
mas também ho-
menagem, à vida, 
à memória das 
vítimas e ao com-
promisso coletivo 
com a segurança, 
a responsabilida-
de e a dignidade 
de todos os que 
confiam suas vi-
das aos céus.

Queda de avião na Índia deixa mais de 
240 mortos; apenas um passageiro sobrevive

Bioma enfermo

Um avião da Air India 
com 242 pessoas a bordo 
caiu logo após a decola-
gem do aeroporto de Ah-
medabad, no oeste da Índia, 
nesta quinta-feira (12). A 
aeronave, um Boeing 787-8 
Dreamliner que seguia para 
Londres, perdeu altitude ra-
pidamente e caiu em uma 
área residencial próxima ao 
terminal. Segundo a com-
panhia aérea, 241 pessoas 
morreram e apenas um pas-
sageiro sobreviveu. Número 
pode aumentar, pois, entre 
as vítimas também estariam 
moradores da região atingi-
da pelo impacto.

O voo AI171 tinha 
como destino o aeroporto de 
Gatwick, no Reino Unido. 
A bordo, estavam 232 pas-
sageiros e 10 tripulantes — 
a maioria de nacionalidade 
indiana. Também viajavam 
53 britânicos, sete portugue-
ses e um canadense. Entre 
os passageiros, estava ainda 
um ex-secretário do estado 
indiano de Gujarat.

Vídeos registrados por 
moradores mostram o mo-
mento em que a aeronave 

perde sustentação logo após 
a decolagem. Nas imagens, 
o avião aparece com o nariz 
excessivamente inclinado 
para cima, até que começa a 
descer e explode ao atingir o 
solo. Em uma das gravações, 
é possível ver a aeronave so-
brevoando as casas antes de 
desaparecer em meio a uma 
bola de fogo.

Segundo a autoridade 
de aviação da Índia, o pilo-
to chegou a emitir um alerta 

de emergência (“Mayday”), 
mas o contato com a torre 
foi perdido logo depois. A 
plataforma FlightRadar24 
confirmou que o avião desa-
pareceu dos radares quando 
estava a cerca de 190 metros 
do solo.

Causas ainda estão sob 
investigação

Até o momento, não há 
confirmação oficial sobre o 
que causou a tragédia. Espe-
cialistas apontam como pos-

sível hipótese o estol — per-
da de sustentação durante a 
subida, o que pode ter ocor-
rido por excesso de peso, 
má distribuição de carga ou 
falha nos flaps (superfícies 
das asas que auxiliam na de-
colagem).

Outra possibilidade é a 
perda de potência nos dois 
motores, evento considera-
do extremamente raro em 
aviões comerciais. O jornal 
britânico Express informou 
que as últimas palavras do 
piloto à torre de controle fo-
ram “falha de motor”. Entre 
as causas possíveis, estão 
desde a contaminação do 
combustível até a entrada de 
pássaros nos motores — o 
que já provocou acidentes 
anteriores na aviação.

O Boeing 787 envolvido 
na queda tinha 12 anos de 
uso. A Air India enviou uma 
equipe de especialistas para 
Ahmedabad e informou que 
está prestando assistência às 
famílias das vítimas. Os tra-
balhos de resgate e perícia 
seguiam em andamento até 
a última atualização desta 
reportagem.

*José Renato 
Nalini

Parece que a aten-
ção do planeta prio-
riza a Amazônia, o 
“pulmão do mundo”, 
a terra dos “rios de 
chuva”, a maior flo-
resta dos trópicos, da 
qual bilhões depen-
dem para sobreviver. 
Mas há outros bio-
mas brasileiros tam-
bém ameaçados de 
extinção.

Um deles é a nossa 
Mata Atlântica. Além 
da devastação gerada 
pela densificação po-
pulacional, o uso ina-
dequado do solo e a 
cupidez contribuem 
para torná-la a cada 
dia mais frágil.

Um fenômeno ra-
ramente estudado é 
a progressiva redu-
ção da vida útil das 
florestas secundárias. 
São assim chama-
das as áreas em que, 
destruída a floresta 
primária, a cobertura 

vegetal gradualmente 
se recupera. Ou seja: 
quando se recompõe, 
a mata já não vem 
com força idêntica. 
Deixa de ser relevan-
te para o sequestro de 
carbono e não auxilia 
a desfossilização que 
é fundamental para 
que a aventura huma-
na tenha prossegui-
mento.

A constatação se 
fez ao final de uma 
pesquisa da Escola 
Superior de Agricultu-
ra “Luiz de Queiroz”, 
da USP, que atribui a 
fragilidade ao avan-
ço de cultivos agríco-
las, em conjunto com 
a legislação que não 
proíbe intervenções 
nas fases iniciais da 
regeneração da mata. 
O estudo constou de 
tese de doutorado do 
engenheiro florestal 
Frederico Miranda.

Seria importan-
te que tais pesquisas 
orientassem as po-
líticas públicas dos 

diferentes níveis da 
Federação Brasileira, 
para que os projetos 
de restauração do que 
foi devastado – raros e 
insuficientes – fossem 
otimizados e não se 
tornassem dispendio-
sa ficção.

Conforme tem as-
sinalado o mais co-
nhecido e respeitado 
físico brasileiro, o 
Professor José Gol-
demberg, o Brasil 
possui vantagens em 
relação a outras na-
ções, pois registra alta 
produtividade primá-
ria, o que representa 
rápido crescimento 
das florestas. E o re-
plantio da imensa área 
inadequadamente ex-
plorada e tendente a 
se converter em deser-
to, é urgência para a 
adaptação das cidades 
diante das emergên-
cias climáticas.

A Mata Atlânti-
ca ocupa quase 1,1 
milhão de km2 e em 
2023 só conservava 

27% de sua cobertu-
ra florestal originária. 
Não é possível deixar 
de levar em conside-
ração que a regenera-
ção natural tem sido 
o principal mecanis-
mo de recuperação 
das áreas dizimadas. 
É bom que os Pre-
feitos pensem sobre 
isso, já que na Mata 
Atlântica estão mais 
de 70% da população 
brasileira.

*José Renato 
Nalini é Reitor da 
UNIREGISTRAL, 
docente da Pós-gra-
duação da UNINO-
VE e Secretário-Exe-
cutivo das Mudanças 
Climáticas de São 
Paulo.

ACONTECIMENTO DA SEMANA
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Adilson 10.06

Everton Medeiros 13.06

Luiza e Lorena 11.06

ANIVERSARIANTES
DA SEMANA

Revolucionamos a gestão municipal com a 
cidade inteligente! Conectamos tecnologia 
de ponta, equipe especializada e processos
estruturados para otimizar a rotina e 
proporcionar uma  administração mais
eficiente do que nunca. 

Faça parte você também da transformação!Faça parte você também da transformação!

TECNOLOGIA QUE
TRANSFORMA!

suporte@softpark.com.br

www.softpark.com.br+55 (11) 5171-6555

A SoftPark está revolucionando o futuro 
urbano com a cidade inteligente! 
Conectamos tecnologia de ponta que
otimizam transporte, melhora  segurança
e torna a gestão urbana mais eficiente do
que nunca.

TECNOLOGIA Q UE
TRANSFORMA A 
GESTÃO PÚBLICA

Entre em contato:

www.softpark.com.br

+55 (11) 5171-6555
suporte@softpark.com.br

Entre em contato:

www.softpark.com.br

+55 (11) 5171-6555
suporte@softpark.com.br

A Softpark é especialista na implantação de
soluções que permitem prestar serviços de
qualidade à população, abrangendo diversas
áreas, entre elas: Educação, Saúde, Serviço Social,
Segurança Tecnologia. Estamos construindo um
futuro inteligente para a Gestão Pública. 

Junte-se a nós e faça parte desta transformação.Junte-se a nós e faça parte desta transformação.

ESTAMOS CONSTRUINDO NO PRESENTE

UM FUTURO 
  INTELIGENTE
PARA A GESTÃO
       PÚBLICA

ACONSELHAMENTO MÉDICO TELEFÔNICO

AGENDAMENTO DE CONSULTAS
Continuidade do atendimento de  Aconselhamento Médico Telefônico

ATENDIMENTO PRÉ-HOSPITALAR

ANTES DE IR AO 
PRONTO ATENDIMENTO, 
LIGUE UNIMED SMART HELP

0800 770 6766
0800 778 8773
*CONSULTE COBERTURA CONTRATUAL

ATENDIMENTOS COM 
SINTOMAS DE:
• CÓLICA DE RIM
• DORES ABDOMINAIS
• ENXAQUECA
• OUTROS

ADULTO E PEDIÁTRICO
24 HORAS

SERVIÇO MÉDICO EXCLUSIVO
para clientes Unimed Rio Claro

LIGUE UNIMED 
SMART HELP

Los Angeles é palco de 
teatro perigoso de poder

DO MUNDO
PRA SANTA

POR: FELIPE CICOLIN VITTE
RELAÇÕES INTERNACIONAIS

A decisão unilateral do 
presidente Donald Trump de 
enviar milhares de soldados a 
Los Angeles não é qualifica-
da por uma ameaça real, seja 
ela uma “rebelião” doméstica 
ou uma “invasão”, como des-
crito pelo mandatário. Atro-
pela a Constituição, se apos-
sa das Forças Armadas como 
peões políticos, e esgana a li-
berdade de expressão. É uma 
estratégia deliberadamente 
inflamatória, com horizonte 
final de expansão do poder 
do Executivo.

As manifestações, com 
focos majoritariamente pací-
ficos espalhados pela cidade, 

não chegaram nem perto de 
sobrecarregar as forças de 
segurança estaduais. Mais 
grave ainda, o poder estadu-
al não assentiu. Pelo contrá-
rio, fez e continua a se fazer 
oposto a esse envio, com o 
governador da Califórnia, 
Gavin Newsom, chegando 
até mesmo a ser ameaçado 
de prisão por “obstruir” a 
justiça.

O embasamento da ação 
do governo federal, portanto, 
tem aparência simbólica — 
mas traz resultados concretos 
graves. Tem como objetivo 
a expansão de um caos arti-
ficial e instrumentalizá-lo a 
favor de um projeto perigo-
síssimo de controle. Não é 
sem motivo que a última vez 
que um presidente americano 
federalizou a Guarda Nacio-
nal contra a vontade de seu 
governador (à época, com 
a nobre razão de proteger 
manifestantes) ocorreu há 
tanto tempo, em 1965. Essa 
prerrogativa é por natureza 
muito consequente, pois toca 
em dois pontos de suma im-
portância: a politização das 
Forças Armadas e o sensível 
equilíbrio de poder entre as 
unidades federativas e Wa-
shington. Não é surpreenden-
te que o ocorrido tenha sido 
engendrado desde o começo 
para se desdobrar dessa for-
ma. Primeiro, agentes fede-
rais conduziram operações 
muito delicadas em regiões 
em densamente populadas 
por imigrantes que, a des-
peito de sua ilegalidade, se 

integraram de forma plena e 
pacífica na vida civil onde se 
inseriram (muitas vezes sob 
fuga de violência desenfre-
ada e em busca de melhores 
condições para suas famí-
lias). Assim, quando mani-
festações (previsivelmente) 
eclodiram, surgiu a oportu-
nidade desejada: enviar o 
Exército, inflar de maneira 
desnecessária o caos, e ca-
pitalizar os embates subse-
quentes como exemplo de 
que somente o presidente 
Trump pode esmagar a de-
sordem. Como bônus, ao 
realizar muitas dessas ações 
em locais onde o Partido 
Democrata governa, arma-

-se uma arapuca política; se 
esses políticos se opuserem 
ao governo federal, correm 
o risco de serem vistos como 
cúmplices da suposta anar-
quia.

Quem sai perdendo, para 
além do óbvio, são as Forças 
Armadas. Feitas de mario-
nete política, são forçadas a 
pisotear seu princípio demo-
crático de não intervenção 
em assuntos civis (salvo ra-
ras exceções, que não estão 
circunstanciadas no presente 
caso). A desconfiança da so-
ciedade no meio militar, em 
tempos de já existente ce-
ticismo, aprofunda-se com 
razão. Vale, também, dar um 

passo para atrás e reconhecer 
a natureza esquemática des-
se evento. Trata-se de mais 
uma peça de um jogo perver-
so de maximização do poder 
nas mãos do presidente, de 
reengenharia institucional 
para fins que sirvam apenas 
seus interesses, de trazer à 
tona uma nova realidade 
político-social que não abar-
ca o diferente do prescrito 
como ideal na vida pública, 
seja em matéria de opiniões, 
ideais, costumes, comporta-
mentos, origem ou etnia. É 
mais um passo em direção a 
um país onde divergir não é 
uma opção, mas sim um pre-
texto para ser punido.

Fuzileiros navais enfi leirados na Califórnia. Foto: Departamento de Defesa.

Antes do pano cair (Antes de sermos 
derrotados, ou desistirmos). Antes 
que as luzes se apaguem, todas as 
portas se fechem, todas as vozes se 
calem. Antes que o dia anoiteça, e 
nunca mais amanheça, antes que a 
vida na terra desapareça. Antes do 
grande final, antes dos rios secarem. 
Todas as mães se perderam. To-
dos os olhos chorarem. Antes que o 
medo da vida faça de mim um covar-
de. Antes que tudo se perca, e seja 
tarde. Vamos dar as mãos.
(Música: Vamos dar as mãos e can-
tar. Do ex-cantor Antônio Marcos. 
Vale a pena OUVIR de novo. Por 
Carlinhos Mondini-Zé)



Reivindicações e agradecimentos na 14ª sessão

Os vereadores se reu-
niram na noite de segunda-
-feira, 9 de junho, para os 
trabalhos da 14ª sessão or-
dinária do ano. Na pauta, 
mais de 40 proposituras, 
entre projetos, requeri-
mentos, moções e indica-
ções.

O presidente da Casa, 
Willian Bento (PL), abriu 
a sessão dando entrada a 
dois projetos, o Projeto 
de Lei 38/2025, autoria 
de Luiz Aparecido Basso 
(PL), sobre a renomeação 
de ruas do loteamento resi-
dencial de interesse social 
Jardim dos Manacás; e ao 
Projeto de Decreto Legis-
lativo 1/2025, apresentado 
por José Silvanio da Sil-
va Lucena (Pastor Silva-
nio Ceará-PP), indicando 
o deputado estadual Alex 
Madureira a ser condecora-
do com Título de Cidadão 
Santa-Gertrudense. Os do-
cumentos foram encami-
nhados às comissões e as-
sessoria jurídica.

Os dois requerimen-
tos pautados, iniciativa de 
Basso, pedem a instala-
ção de placas indicativas 
com os nomes das ruas 
do bairro do Recanto das 
Margaridas, conforme Lei 
nº 3.101/2024: Rua Nércio 
Bento (Rua 1, do lote 01 da 
quadra B até o lote 35 da 
quadra A), Rua Benedito 
Bilatto (Rua 1, do lote 34 
ao 18 da quadra A), Rua 
Alexandrina Sperandio Ti-
nelli (Rua 2), Rua Geraldo 
Antônio Milani (Rua 3), 
Rua Pedro Arruda (Rua 4), 
e Rua José Rosolem (Rua 
5); e a adoção gradual do 
novo Símbolo Internacio-
nal de Acessibilidade nos 
espaços públicos.

As moções de Para-
béns, Aplausos e Reconhe-
cimento propostas, home-
nageiam: Marcos Gomes de 
Oliveira (Marcos do Gás-
-PL), aos médicos Rogério 
Tardin Linhares - pelos 23 
anos como radiologista; 
Ada Bortolotti Alves - 23 
anos atuando como pedia-
tra plantonista no Hospital 
e Maternidade Santa Fran-
cisca; Maria Cristina Vitti 
Messetti - 30 anos como 
pediatra e neuropediatra; e 
Carlos Roberto de Freitas 
Büll - 23 anos como plan-
tonista no Hospital.

O Vereador também 
indica as técnicas de enfer-
magem Sibele Rocha Ber-
gamo Gandolphi - 18 anos, 
sendo três no Hospital e 15 
anos no Samu; e Sandra 

Helena de Oliveira Lou-
reiro de Souza - 13 anos 
como técnica especializada 
em vacina; e Maria Priscila 
Annunciato da Silva, há 34 
anos atuando como escritu-
rária na Prefeitura.

Marcos do Gás e 
Willian Bento prestam ho-
menagem aos funcionários 
públicos: Cícero Antônio 
da Conceição - 22 anos 
como motorista; e José Bu-
oro - 19 anos como eletri-
cista; e aos profissionais 
que atuam no Hospital San-
ta Francisca: Carlos Edu-
ardo de Oliveira - 22 anos 
como médico plantonista; 
Maria Aparecida Spada 
Coelho - 22 anos como au-
xiliar em enfermagem; Da-
niele Pasetto Krugner - oito 
anos como médica do PSF 
Antônio Zonta; e o car-
diologista Sérgio Antônio 
Pezzotti - 23 anos atenden-
do na Policlínica Manuel 
Wendel.

Clayton Robert San-
tos Barros (Clayton do 
Espetinho-Republicanos), 
e Pastor Silvanio propõem 
a honraria ao guarda mu-
nicipal Ricardo Aparecido 
Picceli.

Na pauta da ordem do 
dia, foram aprovados dois 
projetos. Em primeira vota-
ção, foi consentido o Proje-
to de Lei 37/2025, propos-
to pelos vereadores Pastor 
Silvanio e Sivaldo Elias 
(Sivaldo da Água-PP), 
instituindo o Pedala Santa 
Gertrudes no Calendário 
Oficial de Eventos do Mu-
nicípio; em votação única, 
foram aprovados o Projeto 
de Resolução 04/2025, de 
Willian Bento, que dispõe 
sobre desincorporação de 
bens móveis; os requeri-
mentos e as moções apre-
sentadas.

Na tribuna, Reginaldo 
Pereira da Silva (Palhaço 
Totó-Podemos), reivindi-
cou ao Secretário de Trans-
portes, a instalação de pon-
to de ônibus coberto na Rua 
Nossa Senhora Aparecida, 
Zona Rural; ao Executivo, 
firmar convênio com clíni-
ca de reabilitação de depen-
dentes químicos; disponi-
bilizar número de telefone 
para que os contribuintes 
possam solicitar troca de 
lâmpadas queimadas pelo 
WhatsApp; reativar a qua-
dra do bairro Iporanga; e 
parabenizou o médico José 
Carlos Naitzke “pelos 22 
anos atendendo no Caps”.

Sivaldo Elias agrade-
ceu ao prefeito Lázaro Noé 

da Silva (Gino), por “estar 
procurando área para doar 
à entidade Amor em Qua-
tro Patas”. Clayton do Es-
petinho relatou que o Pro-
jeto Idex – Talento Brasil, 
parceria do Governo do 
Estado e Prefeitura local, 
oferece gratuitamente, trei-
namento de futebol a crian-
ças e adolescentes de 10 a 
16 anos, “uma conquista 
intermediada pelo deputa-
do Gilmaci Santos. Clayton 
ainda informou que o de-
putado Celso Russomanno 
destinou dois tablets para 
o Procon e, em breve, o 
Programa de Defesa do 
Consumidor receberá um 
veículo. Russomanno tam-
bém destinou emenda de 
R$ 300 mil para a Cidade; 
a deputada federal Maria 
Rosas enviou R$ 100 mil; e 
o deputado Marcos Pereira, 
R$ 500 mil para revitaliza-
ção do campo do Iporanga. 
“No total, Marcos Pereira 
já enviou mais de R$ 2.5 
milhões a Santa Gertrudes, 
obrigado”, enfatizou o Ve-
reador.

Luiz Basso comparti-
lhou que esteve em reunião 
com o deputado federal Mi-
guel Lombardi quando foi 
ratificado o “compromisso 
com as entidades ABSA, 
Lar dos Velhinho e Ape-
ac”; e solicitou verba para 
a Santa Casa de Rio Claro 
que atende pacientes da 
Santa Gertrudes.

Indicações
Marcos do Gás solici-

ta reforma na lavanderia 
e manutenção ou troca da 
porta automática do Hos-
pital Santa Francisca; cons-
trução de canaleta na Rua 
Itirapina com Rua Prefeito 
Cel. Libertário Palumbo; 
e poda das árvores da Rua 
Domingos Dezotti.

Basso aponta necessi-
dade de aquisição de duas 
bicicletas e substituição 
dos aparelhos elípticos da 
Academia Municipal: ilu-
minação na Quadra Po-
liesportiva Lourenço Filier 
Neto, sistema de energia 
solar fotovoltaica na Emef 
João Rufino; climatizado-
res de ar na UBS Antônio 
Zonta; e substituir a ilu-
minação da Praça Carlos 
Buschinelli, por luminárias 
com tecnologia Led.

Willian pontua à Secre-
taria de Obras, realizar re-
paros no telhado do Giná-
sio de Esportes Francisco 
Marigo, a fim de solucionar 
as goteiras, principalmente 

Vereador pede área para construir sede da entidade Amor em Quatro Patas; aprovado PL que insere o evento Pedala Santa 
Gertrudes no Calendário Oficial de Eventos; proposta indica o deputado estadual Alex Madureira para receber Título de Cidadão.

ERMENEGILDA SOU-
ZA DE ARAUJO (Gil-
da), 88 anos, faleceu no 
dia 09 de Junho e seu cor-
po foi sepultado no Ce-
mitério São Joaquim em 
Santa Gertrudes. 

ANDERSON ROBER-
TO DE CAMARGO 
(Ander), 48 anos, fale-
ceu n o dia 09 de Junho 
e seu corpo foi sepultado 
no Cemitério Memorial 
Cidade Jardim em Rio 
Claro. 

ANTONIO DEGLI ES-
POSTI (Toninho), 87 
anos, faleceu no dia 10 
de Junho e seu corpo foi 
sepultado no Cemitério 
Batista em Rio Claro. 

EVA GONCALVES, 90 
anos, faleceu no dia 11 
de Junho e seu corpo foi 
sepultado no Cemitério 
São Joaquim em Santa 
Gertrudes. 

DURVALINA DOS 
SANTOS STECH, 98 
anos, faleceu no dia 12 
de Junho e seu corpo foi 
sepultado no Cemitério 
Batista em Rio Claro.

NOTAS DE 
FALECIMENTO
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Agende uma visita!

na área das aulas de judô; 
recapeamento asfáltico na 
Rua 8, entre as ruas 0 e 18; 
e instalar iluminação de 
Led em toda a extensão da 
Avenida Conde Guilherme 
Prates.

Pastor Silvanio postula 
mais tomadas no Cemité-
rio; roçar o mato e limpeza 
das árvores que se encon-
tram rente à guia das calça-
das do Nova Santa Gertru-
des; reparo de boca de lobo 
na Avenida 3, número 63; à 
Secretaria de Obras, cons-
truir calçadão nas avenidas 
Prefeito Coronel Libertário 
Palumbo e Benedita Artur, 
até as ruas Domingos De-
zotti e Olavo Basso, e con-
tinuando pela Rua Mário 
Velo, encerrando na Aveni-
da Benedita Arthur.

Sivaldo Elias reivindi-
ca ao Executivo, ceder, em 
regime de comodato, uma 
área para construção da 
sede da Associação Amor 
em Quatro Patas; incluir 
o 13º no vale alimentação 
dos funcionários públicos; 
instalar semáforo no cru-

zamento da Rua 4 com a 
Avenida 3; e melhorias na 
sinalização e a ampliação 
das ciclofaixas.

Luiz Guilherme Paiuta 
Miranda (Cassapinha-PL), 
aponta a necessidade de re-
alizar limpeza em todos os 
bueiros da Cidade.

Washington Luiz Perei-
ra (Washington dos Vasos-
-PSDB), pede o conserto ou 
instalação de novos ventila-
dores nas dependências da 
Pediatria do Pronto Socor-
ro; ao Prefeito, interceder 
junto à Elektro, a fim de re-
mover ou realocar três pos-
tes de energia localizados 
na Rodovia Constante Pe-
ruche, em frente à Estação 
de Tratamento de Água.

A próxima sessão ordi-
nária será dia 16 de junho, 
às 19 horas, no Plenário 
“Íria Hansen”. Os traba-
lhos podem ser acompa-
nhados, ao vivo, pelo Fa-
cebook e YouTube oficiais 
da Câmara e, também, pela 
Rádio Jovem Pan News, 
FM 106.1.



O Amor está no ar! Os benefícios
de estar apaixonado

BRUNA
PERISSINOTTO

COLUNA

NA COZINHA

POR BRUNA PERISSINOTO
@BRUNAPERISSINOTTO_

SALGADOS E PÃO

Ana Almeida
Proprietária da Ana Almeida 
Estética Humanizada, Atua no 
mercado de Estética, Saúde e 
Bem-estar Esteta Paliativa e 
Humanizada Paliando com o 
poder das mãos!

Para maiores informações:
(19) 99705.9228

      @anaalmeidaesteticahumanizada

Para preparar essa 
massa super especial, 
você vai precisar dos 
seguintes ingredientes:

Ingredientes: 
- 1 xícara de leite 

morno
- 1/4 xícara de óleo
- 1 ovo
- 2 colheres de sopa 

de açúcar
- 1 colher de chá de 

sal
- 1 colher de sopa 

de fermento biológico 
seco

- 4 xícaras de fari-
nha de trigo (aproxima-
damente)

Modo de preparo: 
Primeiro, coloque 

os ingredientes líquidos 
em uma tigela grande: 
leite morno, óleo e ovo. 
Em seguida, adicione o 
açúcar, sal e o fermento 
biológico seco. Misture 
bem até ficar homogê-
neo.

Agora, peneire a fa-
rinha de trigo e adicio-
ne-a aos poucos à mis-
tura, mexendo sempre. 

Sove a massa por 15 
minutos até que ela fi-
que lisa e elástica. Dei-
xe a massa descansar 
em um local morno por 
cerca de 1 hora, ou até 
dobrar de tamanho.

Depois, é só montar 
seus salgados ou pães. 
Aqui em casa, fizemos 
recheio de frango e pre-
sunto, queijo e tomate. 
Pincele com gema de 
ovo, polvilhe gergelim 
por cima e leve para as-
sar em forno pré-aque-
cido a 180°C até que 
fiquem douradinhos.

Semana do Dia 
dos Namorados e, 
não podemos deixar 
de destacar como o 
sentimento de pai-
xão pode ter efeitos 
positivos na nossa 
saúde emocional e 
física. Quando esta-
mos apaixonados, li-
beramos hormônios 
como a dopamina 
e a oxitocina, que 

ajudam a reduzir o 
estresse, melhorar o 
humor e fortalecer o 
sistema imunológi-
co.

A dopamina e a 
ocitocina, além de 
seus efeitos no hu-
mor e na sensação de 
bem-estar, também 
podem trazer bene-
fícios para a pele. 
A dopamina ajuda 

a reduzir o estresse, 
que é um fator que 
pode causar enve-
lhecimento precoce, 
linhas de expressão 
e outros problemas 
de pele. Já a ocitoci-
na, conhecida como 
o “hormônio do 
amor”, tem proprie-
dades anti-inflama-
tórias e ajuda a pro-
mover uma sensação 

de calma e relaxa-
mento, o que pode 
contribuir para uma 
pele mais saudável 
e com menos sinais 
de estresse. Portan-
to, esses hormônios 
não só melhoram 
o humor, mas tam-
bém podem ajudar a 
manter a pele mais 
bonita e equilibrada.

Além disso, o 

amor também pode 
aumentar a sensação 
de felicidade e satis-
fação com a vida. É 
uma lembrança de 
que o amor não só 
enche nossos cora-
ções de alegria, mas 
também traz bene-
fícios reais para o 
nosso bem-estar ge-
ral. O amor está no 
ar!
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O número de católi-
cos em Santa Gertrudes 
caiu 19,8% entre 2010 e 
2022, segundo dados do 
Censo Demográfico di-
vulgados pelo IBGE na 
última sexta-feira (6). No 
mesmo período, o núme-
ro de evangélicos cresceu 
29,8%. Apesar da queda, 
o catolicismo segue como 
a religião predominante no 
município, representando 
54,8% da população — 
enquanto os evangélicos 
somam 34,9%.

Em 2010, os católi-
cos representavam 64,6% 
da população, totalizan-
do 13.976 pessoas. Já em 
2022, esse número caiu 
para 11.211. No caso dos 
evangélicos, o cenário foi 
inverso: o número passou 
de 5.502 declarantes em 
2010 para 7.140 em 2022.

Sem religião e recorte 
por cor/raça

O número de pesso-
as que se declararam sem 
religião manteve-se relati-
vamente estável, com leve 
queda: de 5,9% em 2010 
para 5,7% em 2022.

A religião católica 
é mais presente entre as 
pessoas que se declaram 
brancas (64,4%), enquan-
to entre os pretos esse ín-
dice é de 39,7%. Já entre 

os evangélicos, o cenário é 
oposto: 47,8% são pretos e 
29,5% são brancos.

Homens são maioria 
entre católicos; mulheres 
entre evangélicos

A distribuição por sexo 
mostra uma ligeira maioria 
masculina entre os católi-
cos: 50,5% contra 49,4% 
de mulheres. Entre os 
evangélicos, as mulheres 
são maioria, com 51,9%, 
enquanto os homens repre-
sentam 48,05%.

Tendência nacional
Os dados de Santa 

Gertrudes seguem a ten-
dência observada no res-
tante do país. De 2010 a 
2022, o Brasil registrou 
queda no número de cató-
licos apostólicos romanos 
(de 65,1% para 56,7%) e 
aumento entre os evangéli-
cos (de 21,6% para 26,9%) 
e entre os que se declaram 
sem religião (de 7,9% para 
9,3%).

A redução entre católi-
cos foi de 8,4 pontos per-
centuais, enquanto o nú-
mero de evangélicos e sem 
religião cresceu, respecti-
vamente, 5,2 e 1,4 pontos 
percentuais.

As informações desta 
reportagem foram apura-
das e publicadas original-
mente pelo portal SGon.

Carro da Stock Car estará em exposição com troca de livros por brindes. População também poderá descartar eletrônicos quebrados e sem uso

O Shopping Rio Cla-
ro, que faz parte do por-
tfólio de administração e 
investimentos do Grupo 
AD, recebe, nesta terça, 
17 de junho, a campanha 
Acelerando pela Leitu-
ra, uma ação da equipe 
Eurofarma-RC, enea-
campeão da Stock Car, 
Valda Cavaleiro, atual 
líder do campeonato,  e 
Circulare, ecossistema 
de reciclagem e eletrôni-
cos. Durante todo o dia, 
haverá exposição do anti-
go V8 e troca de brindes 
por livros de leitura, e a 
população poderá descar-
tar eletrônicos quebrados 
ou fora de uso. “É uma 
oportunidade de recolher 
todos os cabos, celulares 

quebrados, fones de ouvi-
do sem uso e tudo o que 
estiver parado nas gave-
tas e descartar. Além dis-
so, a população pode doar 
livros para a campanha”, 
explica Lívia Santarelli,  
Gerente de Marketing da 
Circulare. 

O objetivo é aprovei-
tar o intervalo no calen-
dário da Stock Car para 
rodar por algumas cida-
des da região, levando a 
campanha e montando 
bibliotecas livres que são 
doadas para instituições. 
Os livros serão alocados 
numa “gelateca”, biblio-
teca montada dentro de 
uma carcaça de geladei-
ra usada e depois doada 
para a Santa Casa de Rio 

Claro. “Queremos com 
isso falar de economia 
circular de eletrônicos. 
Tudo o que fica sem uso 
para um, pode ser reapro-
veitado em outro lugar. 
No caso dos eletrônicos, 
eles são desmontados e 
voltam para a indústria, 
reduzindo a mineração na 
natureza e gerando renda 
para a sociedade”, expli-
ca Lívia.

A exposição faz parte 
do circuito de ações da 
equipe Eurofarma-RC e 
Valda Cavaleiro para a 
etapa que acontece em 
Mogi Guaçu nos dias 28 
e 29 de junho. Essa será a 
quarta etapa do calendá-
rio, que tem o piloto Gui-
lherme Salas, da equipe 

Valda, na liderança. To-
dos os descartes realiza-
dos entre 11h  e 15h serão 
pesados e quem fizer o 
maior volume vai ganhar 
um par de ingressos para  
a corrida do Velocittà, 
acesso ao mirante no sá-
bado e domingo (não in-
clui despesas de viagem). 
Já os livros serão troca-
dos por bonés da equipe, 
até o limite do estoque.

 “A Stock Car é a 
competição de automobi-
lismo mais importante no 
Brasil desde 1979, e tra-
zer um carro da modali-
dade para o Shopping Rio 
Claro é um presente para 
os clientes, que podem 
retribuir a vinda do carro 
colaborando com a San-

ta Casa, doando livros, e 
com o meio ambiente, fa-
zendo o descarte correto 
de produtos eletrônicos 
sem uso”, afirma Ilson 
Dutra.

O carro estará no 
Shopping Rio Claro, dia 
17, das 10h às 22h para 
a campanha Acelerando 
pela Leitura, podem ser 
descartados livros de lei-
tura, romance, infantis, 
ficção, exceto livros di-
dáticos e técnicos. Para os 
descartes de eletrônicos 
serão aceitos notebooks, 
celulares, cabos, televi-
sores, brinquedos eletrô-
nicos, fones de ouvido, 
eletrodomésticos e todo 
tipo de eletrônicos, ex-
ceto pilhas e tvs de tubo. 

Eletrônicos acima de 30 
quilos como geladeiras e 
máquinas de lavar ou se-
car, podem ser retirados 
em domicílio, basta pedir 
a coleta através do site 
www.circulare.com.br

Serviço:
Acelerando pela Lei-

tura com troca e livros e 
descarte de eletrônicos

Dia 17 de junho das 
10h às 22h

Pesagem de eletroe-
letrônicos valendo par de 
ingressos: Das 11h às 15 
h

Shopping Rio Claro  
- Av. Conde Francisco 
Matarazzo Júnior, 205 - 
Vila Paulista

CAMPANHA ACELERANDO PELA LEITURA PASSA 
PELO SHOPPING RIO CLARO NESTA TERÇA

Número de católicos cai quase 20% e número 
de evangélicos cresce 30% em Santa Gertrudes

Na próxima segunda-
-feira, dia 16 de junho, o 
projeto Cine Cultura exi-
be o filme “Minhocas” 
no Auditório Municipal 
“Leandro Filier Netto”, 

a partir das 19h30. A 
sessão é gratuita e aber-
ta ao público de todas as 
idades, com distribuição 
de pipoca para os par-
ticipantes. A animação 

brasileira conta a histó-
ria de Tito, uma minhoca 
comum que embarca em 
uma aventura no subsolo 
e descobre que, mesmo 
sendo pequeno, pode ser 

muito corajoso. Divertido 
e repleto de mensagens 
positivas, o filme pro-
mete encantar crianças 
e adultos. As sessões do 
Cine Cultura acontecem 

todas as segundas-feiras, 
sempre às 19h30, trazen-
do filmes para todos os 
gostos e promovendo o 
acesso gratuito à cultura 
e ao cinema.

Serviço:
Dia: 16 de junho
Horário: 19h30
Local: Auditório Munici-

pal “Leandro Filier Netto” – 
Santa Gertrudes

Entrada gratuita

Cine Cultura exibe animação “Minhocas” 
nesta segunda, em Santa Gertrudes
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